

de tratar á los españoles, que al unirse al Ejército rebelde, entre todos los jefe de Oriente parece que le preferían, por cuyo motivo procuraban siempre poder servir á las órdenes de dicho General.

En mi última marcha con las fuerzas de Rabi se nos unieron 40 soldados españoles de infantería al mando de un sargento. Procedían de un fuerte aislado que abandonaron y venían todos bien armados. Trajeron consigo 6,000 cápsulas.

### ¡ DESPIERTA, ESPAÑA!

Españoles: despertad, ¿hasta cuándo dormir? Ved que el Gobierno instituido únicamente para garantizar el goce de tus derechos naturales, de esos derechos eternamente tuyos, te privan su ejercicio, los quebranta de continuo y viendo que no hay pueblo porque en tí no hay la unidad que le constituye, de servidor se hace amo, usurpa la soberanía que de derecho te corresponde y te tiraniza, degrada, envilece, para esclavizarte más.

Dormir cuando la patria peligra, no despertar para salvar su honor, que es el honor de todos, es ser criminal, es estar envilecido ya! ¿No despertaréis?

Quando los Gobiernos violan los derechos de los pueblos, la insurrección es para éstos y para cada uno de sus individuos el más sagrado y el más indispensable de todos los deberes; así lo dejó consignado en su famosa declaración de los derechos del hombre y del ciudadano el gran pueblo francés; así lo han practicado los pueblos: así lo ha venido haciendo durante medio siglo, y lo hace actualmente, la infortunada pero heroica y viril Cuba, ese pueblo hermano vuestro y no vuestro enemigo, como dicen y os hacen creer los viles explotadores de vuestros honrados y nobles sentimientos; así lo habéis hecho vosotros, españoles, cuando os alentó la fé y teníais la constancia que hacen el heroísmo y los mártires, que dan siempre el triunfo á los grandes ideales y que lo darán á Cuba, pueblo esforzado llamado con sus proezas por la libertad á cerrar con broche de oro la Cuba grandiosa del gran siglo diez y nueve. ¿No hareis lo que hace Cuba, oh! españoles? ¿No reivindicareis vuestros derechos?

Cristo y la Revolución cubana os gritan al corazón, os hablan al alma: ¿A ese gobierno sacrilego que se nutre, y nutre al rico con

la sangre pura y generosa del pobre, á esos que veranean y se divierten mientras por sus culpas, por causa de su venalidad y desaciertos, millares de hijos del pueblo van al matadero, á morir á Cuba? ¿Escuchareis esas voces? Sí, escuchadlas: que ellas os inspiren aversión al servilismo y os enseñen, si acaso lo habeis olvidado, la manera digna de derrocar las tiranías ó de hallar en el seno de la muerte la gloriosa y eterna vida de la historia. Esa es la verdadera dignidad, el verdadero patriotismo en el siglo en que vivimos.

¡Pueblo Lázaro! resucita y sal de tu sepulcro; eterno pupilo, emancípate; esclavo, rompe tus cadenas: paralítico, levántate y anda; víctima siempre de todos los agravios, aplaca tu hambre y sel de justicia; nuevo Cristo, arroja con el látigo los mercaderes que prostituyen el templo de tus libertades, despierta, despierta ya, ya basta de dormir! Si te asfixia la densa, viciada atmósfera de la tiranía, si ánimos te faltan para la obra sublime de tu redención y no te los infunde el proceder de la hidalga Cuba, evoca el espíritu de tanto mártir de tus antiguas libertades, y á su mágico conjuro la luz se hará, deshaciéndose la niebla y huyendo despavoridos tiranos y tiranías, aves nocturnas que en la sombra viven y de la savia del desgraciado pueblo se alimentan.

Y viendo claro, siendo un pueblo de hombres libres, lamentando pasados extravíos, haciendo digno el presente, el porvenir será vuestro, será la obra de vuestra grandeza y no la obra de vuestra propia ruina, de vuestro deshonor forjado entre los odios de los pueblos oprimidos, la humana execración, el anatema de la historia y las maldiciones del cielo. ¿Qué te detiene, pues?.....

Caracas, Septiembre de 1896.

DR. RAFAEL GARCIA CAÑIZARES

### LA OPINION EN ESPAÑA

*El Mercantil Valenciano*, Valencia:—Triste semana la que terminó ayer. El ciclón de desgracias nos empuja con fuerza irresistible, y la catástrofe de hoy es siempre mayor que la de ayer y presagia la de mañana.

En Cuba, la acción contra Maceo: 700 hombres peleando contra 3.000; dos generales en combinación que no se encuentran; un desastre.

En Filipinas, la sublevación de una compañía en Mindanao, seguida de la matanza de peninsulares.

En Africa los moritos nos han matado á tres españoles, poniendo de manifiesto la vergüenza de que Europa, y principalmente España, consentan esa piratería en las puertas mismas de su casa.

La Bolsa ha tenido una de esas oscilaciones terribles que causan la miseria de millares de familias y que son de efecto más terrible que la baja persistente.

Después de los 40.000 hombres que acaban de partir para Cuba, se prepara otro envío de 25,000 y se añade que no será el último.

Falta la bomba final: lo ocurrido en la botadura del *Princesa de Asturias*.

En otro país la prensa hubiera pedido con enérgicas frases el castigo de los culpables de esta catástrofe, señalando con mano firme é intención certera las causas del mal. En España ni siquiera esto es posible; pudo en Francia escribirse *La Débauche*, pero no se puede hablar en España de ninguna *debauche*, sin que el mundo se le venga encima á que tales cosas intente.

Y por cierto que es desgraciada la historia de los barcos españoles con nombre de *realista*.

El *Reina Regente* se hundió en el fondo de los mares.

El *Reina Cristina* estuvo á punto de perderse hace poco tiempo.

El *Princesa de Asturias* corre gran peligro en la Carraca.

Avisos de la Providencia.

*El Correo, Madrid*:—Quedarán hipotecadas por más de treinta años las minas de Almadén y entregada indefinidamente la riqueza de España á los usureros.

En definitiva, quedará un enorme empréstito que habrá de ser para nosotros no sólo el acabóse financiero, sino puede ser que hasta el acabóse nacional.

Canovas, Navarro Reverter, Castellano y *La Época* le llaman á esta situación *desahogada*.

Verdad que á la guerra, le llaman motín; á los ejércitos, grupos de refuerzo; al despilfarro, gastos; á Weyler y á Blanco, grandes generales; á Maceo cabecilla, á Comillas, patriota; al precio de transportes á Cuba, módico estipendio; á la tiranía, gobierno; á la ignorancia, práctica; al ágio, operación; á los sobrinos y yernos de todos ellos, representantes populares, y á los amigos y paniagua-

dos de todos ellos, funcionarios públicos.

Llamando de esta suerte á todas las cosas, acabarán con el país, que al fin acabará con ellos y restituirá su nombre á cada cosa y enviará al diablo toda esta situación que habla del desahogo de la Hacienda donde no hay más desahogo que el de los ministros.

### GACETILLAS

NOS PARECE que un tratado de extradición con España, en las actuales circunstancias, es el colmo del servilismo y de la abyección á que puede llegar un gobierno americano, de una república que pretende llamarse libre. Así piénsala bajo su responsabilidad el redactor de este periódico.

PARA EL miércoles próximo se anuncia la sesión ordinaria del Club *Hermanos Maceo*. Importa mucho la asistencia de todos sus socios.

DICE *La Tarde* de Managua, Nicaragua, que al *Diario Nicaragüense*, que se publica en Granada, "es sabido que se le abonarán doscientos pesos mensuales para que defienda á la península ibérica en su guerra contra Cuba."

No es extraño. Ya sabíamos por el mismo Canovas, que lo dijo en pleno Congreso Español, que el único periódico que en EE. UU. defendía á España, *Las Novedades* de New York, lo hacía en virtud de subvención de su gobierno. Y en efecto solo así se concibe que se defienda tal causa.

NUESTRO AMIGO Solano, el barbero de "La Popular" fué agraciado con el regalo que hacía el Club *General Maceo*, de un reloj, un portaplumas y un lapicero; todo de oro. Más que satisfecho con el reloj, donó los otros objetos al mismo Club, que por nuestro medio le da las gracias.

Las personas que quieran ver el reloj (y de paso pueden afeitarse) vayan á su barbería, 6ª Avenida 268 O. en donde se atiende á todo el que llegue.

EN COLOMBIA se recogen firmas actualmente entre las principales señoras y señoritas, suscribiendo memoriales que serán dirigidos á la Reina Regente de España, pidiéndole "regularizar conforme al Derecho Internacional y al espíritu cristiano y civilizado que priva en la época presente, la guerra civil que actualmente sostiene su gobierno contra las tendencias separatistas de la isla de Cuba; en donde los jefes españoles tratan